



CIENCIA Una sonda de la NASA llega a los confines del Sistema Solar **P28**



CULTURA Las obras escritas por mujeres marcarán el año literario **P29**



Jair Bolsonaro y su esposa, Michelle, se dirigen al Congreso para la toma de posesión. / CARL DE SOUZA (AFP)

Bolsonaro jura el cargo: “Brasil y Dios por encima de todo”

El exmilitar ultraderechista se convierte en dirigente de la primera potencia de América Latina y exhibe su alianza con Donald Trump

NAIARA GALARRAGA GORTÁZAR
Brasilia
El ultraderechista Jair Bolsonaro, exmilitar de 63 años, asumió ayer la presidencia de Brasil. En su discurso inaugural ante el Parlamento, el nuevo mandatario (que ganó con el 55% de los

votos) apeló a liberar “la patria del crimen, la corrupción, la sumisión ideológica y la irresponsabilidad económica”. Un inter-

cambio de mensajes con el presidente Donald Trump evidenció la alianza entre ambos, algo que supone un giro copernicano de

la política exterior brasileña. “EE UU está contigo”, tuiteó el líder estadounidense. “Juntos, con la protección de Dios, traeremos más prosperidad”, respondió Bolsonaro, que también recurrió a su lema: “Brasil y Dios por encima de todo”. **PÁGINAS 2 Y 3**

La animadversión al PT marca la investidura

OPINIÓN La edad de la revancha **Antonio Muñoz Molina**

La ralentización económica amenaza con exacerbar el pulso entre ciudadanos y élites

Guía política global para 2019

ANDREA RIZZI, **Madrid**
Llega un año potencialmente muy turbulento. 2019 estará marcado por una lucha entre potencias, con los Estados Unidos de Donald Trump buscando de forma agresiva mantener su condición de supremacía contra China. También, por la lucha de clases en Occidente entre los secto-

res que defienden el globalismo contra las clases populares que abrazan propuestas antagónicas. Latinoamérica estará dividida por la dicotomía de los nuevos líderes de los dos grandes países (Brasil y México) de un continente marcado por las presidenciales en Argentina y las elecciones de Bolivia. **PÁGINAS 8 Y 9**

Los demócratas abren las primarias contra Trump en EE UU

El partido decidirá si gira a la izquierda o se acerca al centro

PABLO GUIMÓN, **Washington**
Arranca en Estados Unidos el proceso electoral que culminará en noviembre de 2020, cuando las urnas decidan prolongar o no la Administración Trump. Con el anuncio de la precandidatura de la senadora Elizabeth Warren se abre la veda en un Partido Demócrata que vivirá una batalla por su identidad entre quienes siguen defendiendo que la victoria solo llegará acercándose al centro y quienes prefieren propuestas más izquierdistas. **PÁGINA 6**

El cese de dos investigadores del ‘caso Lava Jato’ sacude Perú

JACQUELINE FOWKS, **Lima**
El fiscal general de Perú, Pedro Chávarry, investigado por ser parte de la red de corrupción del sistema de justicia, destituyó a los dos principales miembros del equipo especial Lava Jato, Rafael Vela y José Domingo Pérez. La decisión desató protestas en Lima y otras ciudades, y obtuvo el rechazo frontal del presidente Martín Vizcarra, que adelantó su regreso a Perú desde la investidura de Bolsonaro en Brasil. **PÁGINA 5**

La migración venezolana obliga a América Latina a cambiar su agenda

FRANCESCO MANETTO, **Bogotá**
Los venezolanos que se han ido de su país en busca de oportunidades alcanzaron en noviembre los tres millones, según Naciones Unidas, y ese éxodo se ha convertido en una de las prioridades del continente. Los países receptores, como Colombia, Perú, Ecuador o Chile, han tenido que gestionar una migración multitudinaria y recalculan su impacto económico y en los servicios públicos. **PÁGINA 4**

PROPÓSITOS PARA ESTE 2019

Pedir las cosas por su nombre

RUEDA

Vinos con D.O. Rueda, espíritu joven.
www.dorueda.com

Síguenos #DeRueda

RUEDA
DENOMINACIÓN DE ORIGEN